

## DOSSIER. Introducción

---

### **REDES TRANSNACIONALES DE SOLIDARIDAD POLÍTICA ENTRE EUROPA Y CENTROAMÉRICA DURANTE LAS DÉCADAS DE LOS SETENTA Y OCHENTA.**

José Manuel Ágreda Portero<sup>1</sup>  
*Universidad de Santiago de Compostela*  
[agredaportero@yahoo.es](mailto:agredaportero@yahoo.es)

Christian Helm  
*Universidad de Hannover*  
[christian.helm@hist.uni-hannover.de](mailto:christian.helm@hist.uni-hannover.de)

El planteamiento de este dossier nace de los trabajos de doctorado de los dos coordinadores, Christian Helm y José Manuel Ágreda Portero, sobre redes de solidaridad entre movimientos sociales en Europa occidental y Centroamérica en los años setenta y ochenta. El entusiasmo que la lucha de las diferentes guerrillas centroamericanas generó entonces a nivel transnacional está siendo redescubierto por la historiografía. El dossier reúne nuevos trabajos que analizan estas redes transnacionales de solidaridad política que se crearon en un contexto mundial de división de bloques por la Guerra Fría en distintos países de Europa occidental y desde distintas perspectivas.

Partiendo del estudio pionero de Keck y Sikkink sobre el activismo de solidaridad transnacional, se está estableciendo esta idea como una nueva área de investigación en la historiografía<sup>2</sup>. El interés se debe en parte al debate sobre el

---

<sup>1</sup> Tanto José Manuel Ágreda Portero como Christian Helm han sido los coordinadores del presente dossier incluido en el n. 17 de la revista *Naveg@mérica. Revista electrónica editada por la Asociación Española de Americanistas*.

<sup>2</sup> KECK, M.E. y SIKKINK, K. *Activist beyond borders*. Ithaca y Londres: Cornell University Press, 1998. Véase también los distintos dossiers sobre solidaridad transnacional en revistas publicados en los últimos años, p. ej, *Latin American Perspectives* n. 6, 2009 editado por POWER, Margaret and CHARLIP, Julie. *Journal of Iberian and Latin American Research*. 2014, n. 2, editado por HATZKY, Christine and STITES MOR, Jessica. *European Review of History*, 2014, n. 4, editado por ALSTON, Charlotte and LAQUA, Daniel; CHRISTIAENS, Kim (ed.). *European Solidarity with Chile 1970s – 1980s*. Frankfurt: Lang, 2014.

---

Recibido: 15-07-2016  
Aceptado: 28-07-2016

**Cómo citar este artículo:** ÁGREDA PORTERO, José Manuel y HELM, Christian. Redes transnacionales de solidaridad política entre Europa y Centroamérica durante las décadas de los setenta y ochenta. *Naveg@mérica. Revista electrónica editada por la Asociación Española de Americanistas* [en línea]. 2016, n. 17. Disponible en: <<http://revistas.um.es/navegamerica>>. [Consulta: Fecha de consulta]. ISSN 1989-211X.

“transnational” o “global turn” que ha proliferado en la última década en los estudios históricos. Una parte de los trabajos sobre movimientos de solidaridad que trascienden el estado nacional enfocaban especialmente el concepto de Derechos Humanos como instrumento para denunciar y condenar las dictaduras latinoamericanas<sup>3</sup>.

Otras redes de apoyo, como las que se crearon con las guerrillas de Centroamérica, exploraron la vía cubana de la toma del poder por medio de la revolución armada. Todo ello en un contexto político y social donde las sociedades occidentales estaban experimentando un auge de los movimientos sociales en contra del militarismo de los bloques y el pacifismo. Por lo tanto, uno de los primeros interrogantes que aparecen es el ¿por qué sociedades desarrolladas donde la izquierda política adopta mensajes de paz creó un apoyo tan importante a los movimientos armados latinoamericanos?

La investigación de estas redes supone un reto para la historiografía. En primer lugar sería necesaria la interdisciplinabilidad que consiga una explicación completa del proceso. La literatura sobre activismo transnacional ofrece ricos estímulos para la investigación histórica, y viceversa puede ofrecer ejemplos empíricos para demostrar la complejidad histórica<sup>4</sup>. El rol de literatura y cultura para el establecimiento de redes de solidaridad y para la creación de imaginaciones que motivan el activismo ofrece otro eje de investigación. En segundo lugar una perspectiva transnacional pone en consonancia estados y sociedades de diferentes continentes para unos objetivos comunes. Los artículos contenidos en este dossier demuestran la agencia y la influencia de actores de Centroamérica en estas redes de solidaridad hasta ahora olvidada en las memorias de exactivistas europeos. La creación de nuevos debates que abran la perspectiva de la comprensión de estos fenómenos puede hacer avanzar a la ciencia.

Eline van Ommen, London School of Economics, nos acerca a la historia del activismo con los países del Tercer Mundo que se produjo en Holanda durante la década de los ochenta. Poniendo el foco sobre la revolución nicaragüense, nos explica cómo surge el movimiento anterior a la caída de la dictadura el 19 de julio y como aumenta considerablemente durante los años posteriores, sobre todo con el apoyo a la oposición armada, la Contra, por los Estados Unidos. Los Países Bajos tienen un lugar central en la solidaridad europea ya que fue allí en Utrecht donde estuvo instalado el Secretariado Europeo, una coordinadora de comités a nivel de Europa Occidental que gestionaba las campañas transnacionales de apoyo al Frente Sandinista de Liberación Nacional hasta la mitad de los años ochenta.

Desde Austria aparece la investigación de Laurin Blecha, Universidad de Viena, explorando los discursos que se realizaron en algunas de las principales publicaciones periódicas del país sobre la Revolución Nicaragüense. El autor escoge tres momentos clave, dos nicaragüenses y uno austríaco, con el objetivo de trazar

---

<sup>3</sup> STITES MOR, Jessica (ed.). *Human rights and transnational solidarity in Cold War Latin America*. Madison: The University of Wisconsin Press, 2013.

<sup>4</sup> KECK, M.E. y SIKKNIK, K. *Activist beyond borders*. Ithaca y Londres: Cornell University Press, 1998. BOB, C. *The Marketing of Rebellions. Insurgents, Media, and International Activism*. Cambridge: Cambridge University Press, 2005. TARROW, S. *The New Transnational Activism*. Cambridge: Cambridge University Press, 2009.

una comparativa sobre el tipo de informaciones que dieron a la opinión pública. La denuncia de la distorsión de la información ofrecida por los mass media europeos fue una constante durante toda la época. La falta de comprensión de los acontecimientos o el deliberado posicionamiento en contra de la revolución fue una de las razones por las que se crearon estas redes transnacionales de solidaridad. Los movimientos revolucionarios tuvieron la necesidad de dar su versión y para ello se crearon redes alternativas de información por medio de la solidaridad.

La imagen siempre es uno de los puntos más importantes cuando se intenta visualizar una idea para conseguir adeptos a ella. Desde esta perspectiva, Fernando Camacho y Laura Ramírez de la Universidad Autónoma de Madrid se acercan a la transmisión de las ideas revolucionarias centroamericanas en Suecia. Las instantáneas tomadas por los activistas en sus visitas a los lugares de conflicto fueron usadas con este objetivo de captación de la solidaridad.

Eudald Cortina, Universidad de Santiago de Compostela, sin embargo trae un punto de vista diferente. En su artículo muestra como la guerrilla salvadoreña reacomoda su estrategia para captar esta solidaridad en los países de Europa Occidental. Mediante el análisis de algunas publicaciones del Frente Farabundo Martí de Liberación Nacional estudia sus estrategias discursivas para acercarse a las audiencias internacionales.

Por último, Christian Helm, Universidad de Hannover, y José Manuel Ágreda Portero, Universidad de Santiago de Compostela, nos exponen una comparativa de las redes transnacionales de solidaridad con la Revolución Sandinista entre la República Federal de Alemania y España. Los autores explicitan los diferentes actores no-estatales que participaron y los diferentes tipos de organización que crearon en función de la tradición política de cada país.